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北京三里屯优衣库试衣间
的不雅视频，成为网上热点。尽
管北京朝阳警方已介入调查，可
舆情继续扰攘。在亢奋过后，该
事件也有必要被引入法律和公
序良俗的视野下审视，不能任由
群体性狂欢遮蔽个中是非。

回溯起来，事件是因涉事青
年男女在试衣间的大尺度身体接
触而起。此举即使不构成直接违
法，也难免被负面舆情淹没。很
多国家把在公共场所不雅裸露、
性行为等认定为“有伤风化”或者

“不检点行为”入了罪。我国刑法
虽未将此入罪，但《治安管理处罚
法》规定：在公共场所故意裸露身
体，情节恶劣的将被拘留。

有种观点认为，公共场所的
特定部分如试衣间、客房、包间，
在使用期间属于私人空间，故在
试衣间里发生性关系，算“隐私
权”。诚然，试衣间、公厕隔间有
一定私密性，但与旅店的客房有
根本区别，还是公共场合。当事

男女就算不能认定为违反《治安
管理处罚法》，至少也有违风
俗。虽说他们也是受害者（如果
被查实非故意上传、借视频炒作
的话），但也不应以挑战公共道
德的方式追求刺激体验。

而无节制的狂欢，也易造成
对当事人的“二次伤害”：若观看
之余还以哄客姿态传播、戳点，
则很可能演化成软暴力。所以
若排除此事是故意炒作，当事人
应予以一定宽容。

还得看到，互联网已让人与
人之间的联结更紧密，这也为病
毒式传播提供了技术基础。在涉
及不雅视频的转发传播时，网民
应有“勿以恶小而为之”的意识。
按《刑法》及相关司法解释，即使
不以牟利为目的，在网上、手机终
端上传播40个以上淫秽视频，也
可追究“传播淫秽物品罪”。虽然
司法机关未必能追究到所有转发
者，网民还是应有“到我为止”的
心态，不应加以扩散。

而对于有些网站、商家趁机
搞搭车式“事件营销”，舆论也多
有诟病。实质上，国际上那些有
成熟营销理念的大公司，都不会
借这类很 Low 的方式搞营销。
尽管社交平台与自媒体的兴起
已打破单元化发布渠道，对于打

“试衣间”、激情等擦边球的营销
做法，《广告法》未必能实现有效
规制，但网站和商家如果用变味
的“互联网营销”击穿商业道德，
那“恶俗”的差评必然会削弱其
获利的“生命周期”，并令其透支
声誉成本。

有法律时，要遵守法律；法
律之上，要敬畏公序良俗。在试
衣间发生不雅行为及借不雅视频
营销，未必直接触犯法律，但违背
良俗已毋庸置疑。若此事被证实
是故意传播、炒作，那当事人可能
涉及传播淫秽物品的犯罪，但无
论是或不是，公众都不应拿“偷窥
本性”为滥用权利洗白，将狂欢建
立在他人隐私被侵害的基础上。

试衣间视频门，法律应为狂欢抄底
□玉素

50亿公里的探索、9年半的
飞行，人类从未看得如此之远
……然而这一切的伟大，在中
国的关注度却完败给了一段试
衣间里1分多钟的视频。

当冥王星的清晰照片终于
从 太 阳 系 的 边 缘 传 过 来 时 ，
NASA 的 一 众 科 学 家 流 下 泪
来。当试衣间的清晰视频传上
秒拍时，中国的一众网友“嗨”起
来：“还好还能下载”。

新视野号传输照片的速度
只有2K/秒，信号从冥王星传回
地球需要花13个小时。而网民
下载试衣间视频的速度能达到
10M/秒，13个小时的时间里，已
经无法统计这部视频被下载了
多少次。

85年前，美国天文学家克莱
德·汤博发现了太阳系的最后一
颗行星——冥王星。虽然冥王
星在 9 年前被从九大行星中除
名，但在那一年，新视野号搭载
着克莱德·汤博的一盎司骨灰，
义无反顾地飞向那颗太阳系中
最神秘的星球。

新视野号出发的时候，人们
沉浸在互联网科技对生活的巨
大改变中。当然，那个时候还没
有微博、微信与智能手机。

当新视野号醒来时，已经远
在50亿公里之外。但许多人都
已经忘记了它的存在。因为他
们不再仰望星空，而是时时刻刻
滑动拇指，他们被称为“低头
族”。互联网的发展造福了许多
人，然而也绑架了许多人。他们
不再抱有对遥不可知之事的好
奇，因为那样太累。5英寸的屏
幕，已经足够满足他们所有的好
奇，活在人云亦云的世界里，仿
佛就是一种伟大的形而上。

他们的趣味开始变得返古，
他们的情绪开始被原始的欲望
所支配。一段小隔间里发生的
性爱视频，都可以荒谬得无可匹
敌；哪怕隔着屏幕，都不惜发起
一场轰轰烈烈的网络暴力。

互联网无疑是一项伟大的
发明，但这项伟大发明的初心，
我相信绝不是让人类重新变回
几万年前的猿人那样低头弯

背，更不是让人类重新回到几
千年前茹毛饮血的时代那样，
生活里只有性与暴力产生的愉
悦感。

新视野号终于醒来，但它觉
得自己走错了时空。它用极慢
的速度传回了关于冥王星的图
像，科学家将这些图像拼接成第
一张照片，瞬间热泪盈眶。因为
在这颗巨大的星球上，有一颗轮
廓完美的心形图案。我觉得这
是对真正科学精神的酬谢，曾经
遥不可及的冥王星用一颗心形
图案欢迎地球人的到来。

将所有精力投注在三里屯
的人，终其一生都不会见识到
这么悠远的世界。他们将自己
画地为牢，他们终生被职业推
手牵着鼻子走。职业推手靠戏
弄他们变得富有，而他们一无
所 觉 ，最 终 只 会 在 狭 隘 中 倒
退。

能不能让我抬起头来，重拾
对一切遥不可知之事的好奇。
能不能让我重新抬起头来，重新
仰望星空。

技术进步是为了让我们抬起头
□吴飞

在北京以外的游客心中，天安
门广场是最能代表北京的符号，去
广场观看升旗则是一种很神圣的
仪式。如果说天安门广场是游客
感知北京形象的窗口，“天价凳子”
就是这个“窗口”的一个污点。

让游客花50元租一个凳子看
几分钟升旗仪式，很可能给初到北
京的外地游客留下不好的印象。机
场、火车站、景点等，都是游客感知
首都文明和文化的窗口，整治“天价
凳子”和打击“黑车”“黑导游”一样，
都是为了把这些“窗口”擦亮。

从社会管理的角度来说，城管
等部门对“天价凳子”说“不”，是为公
共利益着想。天安门广场毕竟不是
一般景点，必须保证有秩序才能确保
安全，纵容那些小贩扮成拾荒者去广
场赚钱，很容易留下安全隐患。

凳子租赁业务是一种自然形
成的市场交易，那些精明的小贩能
够发现商机，缘于每天到广场观看
升旗仪式的几万游客制造了巨大
的市场需求。既然如此，如果管理
部门能妥善地满足这种需求，游客
们自然不必遭遇“天价凳子”。

媒体曝光“天价凳子”乱象，相
当于给管理部门出了一道考题。
办法总比困难多，只要应对得当，
让游客蹙眉的“污点”也能转换为
让人点赞的“亮点”。希望有关部
门正视“天价凳子”问题，开动脑筋
寻找应对之策。

“天价凳子”是污点
□汤嘉琛

关于经济

@范剑平：中国是储蓄率超高
的国家，按理说，资金供过于求，资
金成本应该全球最低，为什么现在
几乎全球最高？过去的储蓄已经形
成了大量过剩产能、过剩房子，资金
压死在这些奄奄一息的项目上，死
钱多，活钱少，大家抢少量活钱形成
高利率。传统产业和房地产这些奄
奄一息的项目，还有希望通过加杠
杆盘活吗？

@光远看经济：中国经济肯定
有办法好起来，但现在的办法显然
有问题：无论是制造业、出口、投资、
房地产、基建都已经没有太大的空
间、规模已经到了天花板，却仍然将
希望寄托在这些毫无希望的领域，
当然没有成效。30 多年经济奇迹
的最大原因是思想解放，是放松管
制，是人口红利，是政府退出很多领
域！

关于股市

@老徐时评：曾经连续30多个
涨停、股价被炒到300多的“暴风科
技”，上半年净利润预计下降 65%。
难道这就是号称中国的“苹果”？监
管部门应该认真查一查究竟是哪些
幕后机构和庄家联手炒作坑小散的
钱？是不是涉嫌违法？这样一家普
通的公司未来留给人们的悬念就
是：究竟还有多少个跌停？

@但斌：暴风科技真冤，人家 7
块多卖的股票，你们给炒到 300 多
块，现在跌到 200 多块要求人家增
持，到底谁脑子被驴踢了？人家一
股没减持，总共才圈了两个亿，要人
家拿多少钱增持？

@凯恩斯：投资中有两种东
西，我对它们的思考越是深沉和持
久，它们在我心灵中唤起的惊奇和
敬畏就会日新月异，也会不断增
长。它们就是关于行业、企业变迁
规律和人性永恒不变的规律。

@刘胜军改革：快速泡沫化的
时候，市场总是有一些激动人心的
理由，事后来看这些大部分的理由
都是不存在的。很多人都举着“改
革牛”的旗帜，但当我们静下心来收
集证据，这个“牛”是完全站不住脚
的。

@叶檀：卡尼曼的预期理论指
出，在可以计算的大多数情况下，人
们对所损失的东西的价值估计高出
得到相同东西的价值的两倍。赌输
的人往往不太容易离开赌桌，在不
确定条件下的决策，不是取决于结
果，而是自己的参考标准，如本金多
少。一直说理性，是因为意识到保
持理性不容易。

@胡释之：股市怎么赚钱？就
是要乐于助人，大家都不顾一切要
把手中的股票卖出的时候，你去买
下来，他们会感激你，大家都不顾一
切要买股票的时候，卖给他们，他们
也会感激你。股民应该在每次下单
前照照镜子，因为最大的风险是你
自己。

其他

@夏骏：公证费为什么这么
高？比如，关于房屋继承的公证，在
公证处，就是公证员审阅你们相关
人带来的文件证明，确认无误，他们
出一份公证书，半天搞定。收费环
节却是按平方米面积计算，比如，北
京三环以内每平方米 300 元，如果
是 100 平方米就交 3 万。如果是底
层百姓家庭，仅仅证明了一下法律
关系，一年的积蓄就没了。

@人大工作者朱恒顺：有专家
说，当前“医闹”严重侵害医护人员
身心健康，社会影响恶劣，导致报考
医学院校的考生分数下降，生源变
差。可是前些天看了看各地招生情
况，事实并非如此，医学类特别是临
床类专业仍是各高校录取分数最高
的专业之一。不知专家的话有什么
依据？另外，也没有听说多少医院
招医生出现无人报名情况。

观点PK

到北京的游客，都要去天安
门广场看看升国旗仪式，一些商
贩从中觅到了商机。据媒体报
道，商贩在升旗前把凳子运到天
安门前金水桥东侧，出租给来观
看升旗仪式的游客。游客站在凳
子上可以更清楚地看到升旗全过
程。凳子每用一次50元，媒体称
之为“天价凳子”。

观看天安门升旗仪式，是去北
京旅游的一个重要看点。由于要观
看天安门升旗仪式的人太多了，以
至于站在后面的人就看不清天安门
升旗仪式了。于是，观看天安门升
旗仪式者便有了站凳子的需求。而
旅游者不可能随身携带凳子，当地
商贩看到了商机，便出租凳子。

如果观看升旗者嫌租旧凳子
收费50元贵，可以不租，没人强迫
你租用嘛！尽管观看天安门升旗
仪式是具有正能量的事，但这不
是免费使用凳子的理由。试想，
当地的商贩要把凳子从很远的地
方搬到升旗的地方，升旗仪式后
还要把凳子搬回去，来回折腾，劳
神耗力耗财，容易吗？总不能让
出租凳子成为免费的公益活动
吧？有的网友说，在天安门广场
出租“天价凳子”，违背道德常理，
有挟凳子坐地起价、欺负外地人
之嫌。在市场经济条件下，我们
得讲理。如果向观看升旗者提供
凳子是公益活动，提供的主体只
能是政府部门，这不干商贩的事。

最后需要厘清的是：向观看
升旗者出租凳子允许不允许？在
依法治国的当下，法无禁止即可
为。如果当地政府认为坚决不允
许在升旗地方出现出租凳子行
为，就须以政府规章等具有法律
法规刚性的形式正式通告并予以
清理；如果当地政府认为向观看
升旗者提供凳子是允许的公益活
动，那么，当地政府就须赶快弥补
在此方面的短板。

出租凳子无过错
□于文军

摘要┃无论个人、商家有无触犯法规，公众都不应拿“偷窥本性”为滥用权利洗白，将狂欢建立在
他人隐私被侵害的基础上。

摘要┃将所有精力投注在三里屯的人，终其一生都不会见识到冥王星遥远的世界。他们将自己
画地为牢，他们终生被职业推手牵着鼻子走。

@微言博议


